

Jueves, 8 de marzo de 2018
San Juan, Puerto Rico

Hon. Fernando Gil Enseñat
Secretario
Departamento de la Vivienda de Puerto Rico
PO Box 21365
San Juan, PR 00928-1365
Vía Correo Electrónico: infoCDBG@vivienda.pr.gov

Asunto: Vista Pública sobre Delegación de Fondos CDBG-DR

Referencia: Ponencia de la Comisión Asesora para un Puerto Rico Resiliente

Hon. Secretario Gil Enseñat:

La *Comisión Asesora para un Puerto Rico Resiliente* comparece mediante ponencia escrita para hacerse disponible y asistir según sea necesario con recomendaciones sustanciales que ayuden en el proceso de recuperación y reconstrucción resiliente de las viviendas que fueron afectadas por el paso del huracán Irma y María.

Nuestra Comisión se estableció en noviembre del 2017 como una entidad independiente e inclusiva, dirigida por puertorriqueños y con el apoyo de *Rockefeller Foundation*, *Open Society Foundations* y *Ford Foundation*. El objetivo a corto plazo de esta Comisión será el proyecto *Reimagina Puerto Rico*, en el cual se estarán produciendo una serie de recomendaciones accionables que sirvan como guía para reimaginar el proceso de recuperación y reconstrucción de Puerto Rico.

Estas recomendaciones se estarán desarrollando con el propósito de ayudar al Congreso, a las agencias federales y a los gobiernos estatales y municipales de Puerto Rico en sus esfuerzos por impulsar la recuperación a largo plazo en la isla. Las recomendaciones serán redactadas de forma integral, y abarcarán temas transversales que conecten los seis sectores que fueron

definidos por nuestra Junta de Directivos, a saber: Energía, Infraestructura Natural, Infraestructura Física, Salud, Educación y Servicios Sociales, Desarrollo Económico y Vivienda.

La Comisión es una entidad de criterio independiente que no recibe fondos públicos. Apoyada por organizaciones filantrópicas, la Comisión es parte de un esfuerzo para apoyar la recuperación resiliente de Puerto Rico. Los directivos de la Comisión fueron seleccionados a partir de sus posiciones de liderazgo y con un amplio marco de diversidad en sus respectivos sectores cívicos:

- o Richard Carrión, Presidente de Popular, Inc.
- o Federico Stubbe Sr., Presidente de PRISA Group
- o Ana María García-Blanco, Directora Ejecutiva de Instituto Nueva Escuela
- o Carmen Concepción Rodríguez, Directora, Escuela de Planificación, UPR
- o Miguel A. Soto-Class, Fundador y Presidente del Centro para la Nueva Economía

La directiva de la Comisión estableció 24 Comisionados, incluyendo líderes cívicos, comunitarios y de negocios en Puerto Rico, para ser embajadores del proyecto. Estos Comisionados forman parte de Grupos de Trabajos, en los cuales participan junto a otros expertos y estarán contribuyendo su conocimiento y pericia técnica durante el desarrollo de las recomendaciones para la recuperación de Puerto Rico.

La Comisión reconoce que la participación ciudadana es de fundamental importancia para el proceso de reconstrucción de Puerto Rico. Por esto, la Comisión contempla una estructura de amplia participación ciudadana, no solamente incluyendo a líderes comunitarios en sus grupos de trabajo y estructuras de toma de decisiones, sino también procesos de consulta y validación, que consideren a las comunidades, gremios y organizaciones filantrópicas, de base de fe y comunitarias. Este proceso de validación se hará por regiones, para consultar el sentir de nuestros constituyentes en cuatro pasos: (1) Los Talleres Escolares de Fotografía Participativa; (2) Los Grupos Focales de Participación Ciudadana por Región; (3) El Sondeo Ciudadano; y (4) Las Reuniones de Presentación de Recomendaciones (en formato Town Hall Meeting). De igual forma, los esfuerzos de nuestra Comisión toman en cuenta las acciones de la Oficina Central de Recuperación y Reconstrucción (CRRO) del Gobierno de Puerto Rico, el Plan de Recuperación comisionado a *Rand Corporation*, con quienes mantenemos estrecha comunicación a través del Grupo Asesor del Sector Público, que incluye además agencias del gobierno estatal, y gobiernos municipales.

Las recomendaciones estarán conceptualizadas dentro del marco teórico de resiliencia, según es definido por 100 Ciudades Resilientes, proyecto de la Fundación Rockefeller. La resiliencia es la capacidad de individuos, sistemas, comercios, gobiernos y sociedades de sobrevivir, adaptarse y crecer ante una eventualidad de estrés crónico o shock. El enfoque requiere mirar a Puerto Rico de manera integrada, entendiendo los diversos sistemas que componen la Isla y como estos se afectan transversalmente entre sí.

El Informe de Recomendaciones Reimagina Puerto Rico espera ser completado el 4 de mayo de 2018. Una vez sometido, las recomendaciones ilustrarán a los gobiernos municipales, el gobierno estatal y federal, y a organizaciones filantrópicas sobre mejores prácticas de resiliencia en la elaboración de política pública en Puerto Rico dirigida a una reconstrucción robusta, que considere nuestras experiencias de aprendizaje como oportunidad y con los mejores intereses de nuestra ciudadanía como norte.

La Comisión tiene como meta que las recomendaciones que se hagan dentro del tema de Vivienda sean consideradas por el Departamento de Vivienda y el Gobierno de Puerto Rico. Estamos en la mejor disposición de reunirnos con su equipo de trabajo, tanto para asistirles en la definición de prioridades para los fondos CDBG-DR, de estas recomendaciones, así como para proveerles información que hayamos recopilado que pueda servir bien a su proceso. De igual manera, recabamos su cooperación en la provisión de información que nos pueda ayudar. Entendemos que nuestra meta va alineada a la mentalidad progresiva del gobierno, y que podemos unir esfuerzos y evitar así la multiplicidad de trabajo que va encaminado a un mismo fin.

Agradecemos el espacio brindado y nos reiteramos en su disposición de colaborar en la reconstrucción de un Puerto Rico Resiliente.

Sin más, quedo de usted. Cordialmente,



Malu Blázquez Arsuaga
Directora Ejecutiva
Comisión Asesora para un
Puerto Rico Resiliente